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JEFA DE GOBIERNO 

 SHEINBAUM Y MONREAL SE REÚNEN EN SEGOB. El secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, recibió en sus oficinas a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, y al presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, Ricardo 
Monreal Ávila, dos de los políticos que aspiran a la candidatura de Morena a la Presidencia de la 
República para 2024. En Twitter, Monreal calificó la reunión de amigable y sincera: “Nos reunimos 
con el secretario de Gobernación, @adan_augusto López, y la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum (@Claudiashein), para revisar la agenda legislativa de la capital. Encuentro amigable y 
sincero; la unidad de propósitos siempre genera buenos resultados”, escribió. Por su parte, 
Sheinbaum sub- rayó que se trató de un encuentro convocado por el titular de la Secretaría de 
Gobernación. “Hoy tuvimos una fructífera reunión convocada por el secretario de gobernación 
@adan_augusto, con el senador @RicardoMonrealA sobre agenda legislativa para la Ciudad. 
#LaTransformaciónAvanza”, publicó. En redes sociales, la mandataria y el líder de los senadores 
de Morena dieron cuenta del encuentro a puerta cerrada y cuya finalidad, informaron, fue dialogar 
sobre la agenda legislativa en la capital. Uni A10, Ref A5, Raz 4, Her 8, Exc A4, Mil A12  

 ES TIEMPO DE PERDÓN PERO NO OLVIDAMOS: AMLO. Al encabezar la celebración por el 
bicentenario de la consumación de Independencia de México en el Zócalo de la Ciudad de México 
—primer evento masivo en esta plaza tras la llegada de la pandemia del Covid-19—, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador dejó atrás el discurso de confrontación y afirmó que es partidario de 
la paz, la soberanía y el amor, y, pese a señalar que no olvida, destacó que es tiempo del perdón y 
del respeto mutuo. En el evento, en el que se dieron cita alrededor de 2 mil personas, el Jefe del 
Ejecutivo federal estuvo acompañado por su esposa Beatriz Gutiérrez Müller, por Juan Antonio 
Briceño, primer ministro de Belice; el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Arturo Zaldívar Lelo de Larrea y la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, así como por integrantes de su gabinete, diplomáticos y empresarios 
invitados. “En esta ocasión no hablaré de las confrontaciones internas entre liberales y 
conservadores ni del movimiento de Reforma ni de la Revolución Mexicana ni tampoco de cómo 
nuestros antepasados con heroísmo enfrentaron invasiones extranjeras para hacer realidad la 
soberanía nacional. Uni A4, Jor A4, Ref A6, Raz 7, Mil A1 

 EXHORTAN AUTORIDADES A MANIFESTANTES A MARCHAR DE MANERA PACÍFICA. En la 
ex glorieta de Colón irá una estatua a la mujer indígena, reitera Sheinbaum. Autoridades 
capitalinas hicieron un llamado a que las manifestaciones y marchas por el Día de Acción Global 
por el Acceso al Aborto Legal, que se celebra hoy, y la del 2 de octubre para conmemorar la 
masacre de estudiantes en 1968 se realicen de forma pacífica en la Ciudad de México. La 
mandataria local, Claudia Sheinbaum, refirió que la resolución de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación para abolir la penalización del aborto en el país es una "gran conquista" de las mujeres, y 
"pues hay que celebrarlo". Sobre la manifestación del próximo sábado, dijo que la Secretaría de 
Gobierno ya está en contacto con los organizadores de la marcha para implementar cualquier 
acción a fin de evitar problemas. Sheinbaum también destacó las recientes reformas para permitir 
el matrimonio igualitario en varios estados de la República. Jor 34 



 RETIRARÁN PIEZA DE MADERA DE COLECTIVOS FEMINISTAS. La pieza de madera de una 
mujer con el puño arriba, colocada por activistas en la Glorieta de Colón, será retirada 
próximamente. Las autoridades capitalinas mantienen la decisión de que en ese espacio se 
coloque la escultura de una mujer indígena. Luego de que el fin de semana mujeres activistas 
rebautizaron el sitio como Glorieta de las Mujeres que Luchan y colocaron la figura, Sheinbaum 
dijo que se dialogaría con ellas. Ayer enfatizó en que se mantiene el proyecto inicial que anunció, 
aunque dijo reconocer la lucha de mujeres en general. ¿Se retirará la figura de madera que está 
colocada actualmente y sí sigue en pie que haya ahí un monumento para mujeres indígenas?, se 
le preguntó. "Sí, sí sigue en pie, y está, la característica de este monumento, está en manos del 
Comité de Monumentos de la Ciudad de México, ahí se está definiendo. Pero sí es muy importante 
que sea para las mujeres indígenas", respondió. Ref 1C, Uni a23, Her 14, Exc 20C  

 CONDENA SHEINBAUM CONVERTIR EN ATAQUES ASUNTOS DE ÍNDOLE FAMILIAR.   La 
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, condenó que se utilice a familiares de personas públicas 
para atacarlos, luego de que en redes sociales recibió críticas porque su hija obtuvo una beca del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para estudiar un doctorado en el extranjero. 
En conferencia de prensa, aclaró que no acostumbra usar influencias para acceder a beneficios, 
pues hasta para hacer trámites, como obtener el pasaporte y la credencial de elector, "me formo en 
la fila". Recalcó que en 2016, "cuando (Enrique) Peña Nieto me espiaba con Pegasus", su hija 
logró por méritos propios una beca. Asimismo, negó rotundamente que haya sido elevado el 
porcentaje de apoyo y que, como cualquier estudiante que ha sido beneficiado por el Conacyt, 
recibe "la beca normal". Y aseveró: “Condeno que cualquier persona que sea pública utilice esto 
con las familias, pero, en particular, con relación a mi hija. "Yo estoy muy orgullosa de ella, que por 
méritos propios consiguió un doctorado en la Universidad de California y, como decenas de miles 
de personas, una beca del Conacyt para estudiar su doctorado en el extranjero. De igual manera 
como yo hice mi doctorado –que tuve una beca de la Universidad Nacional Autónoma de México 
en su momento–, pues ella tuvo acceso a una beca, igual que decenas de miles de personas que 
han podido hacer esto. Jor 32, Uni A22, Exc 20C 

 QUITARÁN MAÑANA VALLAS DEL CH. El Centro Histórico podría quedar libre de los cercos 
colocados desde hace semanas a partir de mañana, previó Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno. 
REFORMA publicó que propietarios de negocios en la zona acusan pérdidas cada día por los 
bloqueos colocados por los festejos patrios, eventos del Gobierno federal y protestas; además de 
que padecen falta de alternativas para superar las afectaciones. Al respecto, la Mandataria 
capitalina dijo que espera que esa situación termine desde mañana. "Esperamos ya que (...) el 29 
ya quede abierto todo. Hemos estado solicitándolo, también, pues ha estado cerrado por todos 
estos acontecimientos que ha habido y estas conmemoraciones y ya hacia finales de este mes ya 
se va a retirar", destacó. Ref 3C, Prensa 1/3 

 APOYARÁN CON 15 Y 30 MIL PESOS A AFECTADOS POR LLUVIA. Las fuertes lluvias 
registradas la noche del domingo provocaron el desbordamiento del sifón del río San 
Buenaventura y afectaciones en 30 viviendas, en Xochimilco, donde el agua ingresó, en algunos 
casos, a las mismas sin que se requiriera desalojar a sus habitantes. Para apoyar a la ciudadanía, 
autoridades locales informaron que harán un censo de las personas afectadas, a quienes se les 
entregará un apoyo de entre 15 mil y 30 mil pesos, dependiendo de las pérdidas que hayan 
sufrido. "Cuando ocurren lluvias que en muy poco tiempo registran una cantidad muy grande de 
agua, se sobrepasa la capacidad de los drenajes y entonces tarda unas cuantas horas en 
recuperarse y disminuir, y el día de ayer (el domingo) justamente pasó eso en el sur de la ciudad", 
explicó la mandataria local, Claudia Sheinbaum. La Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil precisó que se reportaron 64 encharcamientos, de los cuales 33 fueron en Tlalpan, 
principalmente en las colonias Héroes de Padierna, San Miguel Xicalco, Popular Santa Teresa y 



Plan de Ayala. Jor 33 

 TIANGUIS TURÍSTICO, A LA CDMX. El Tianguis Turístico, evento de promoción de destinos 
mexicanos a nivel nacional e internacional, se va a realizar en la Ciudad de México en 2023, 
informó la Secretaría de Turismo (Sectur). La próxima semana el titular de Sectur, Miguel Torruco 
Marqués, dará una conferencia de prensa, junto con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para 
dar a conocer los detalles. Este año, el evento se va a realizar en noviembre en Mérida, Yucatán. 
Her 20, Forbes  https://bit.ly/39P3Mq9 

CIUDAD DE MÉXICO 

 CAE CÉLULA DE LA UNIÓN TEPITO QUE EXTORSIONABA EN LA VIGA Agentes de la Fiscalía 
General de Justicia de la Ciudad de México detuvieron en flagrancia a cuatro sujetos, quienes se 
identificaban como parte de la Unión Tepito y se dedicaban a extorsionar a comerciantes de La 
Viga. A través de un comunicado, la dependencia capitalina indicó que dieron seguimiento a varias 
denuncias sobre una banda que extorsionaba a los locatarios de la colonia Tránsito. Mil A11 

 INDAGAN A MENOR POR MUERTE DE SU HERMANITO. La FGJ investiga el homicidio de un 
menor de edad dentro de su domicilio en calles de la colonia Barrio San Marcos, Xochimilco; la 
víctima apenas tenía nueve años, informó la autoridad capitalina. Familiares y agente sospechan 
que la presunta responsable puede ser su propia hermana, de apenas 14 años, por lo que fue 
trasladada al MP. Primeras versiones detallan que el cadáver fue encontrado por el abuelo, 
envuelto en una sábana dentro de su habitación. Uni A23, Ref 4C, Exc 21C  

 EXIGEN JUSTICIA SUS PACIENTES. Han pasado 26 días desde el asesinato del neurocirujano 
Raúl Guerra Mora, ocurrido el 2 de septiembre en Coyoacán, y aún no se tienen responsables del 
crimen. Su esposa acusa que las investigaciones se encuentran estancadas y teme que el caso 
quede en un "carpetazo". También a quienes les salvó la vida lo recuerdan entregado a su 
profesión y exigen justicia. Es el caso de la familia Maldonado. Uno de sus integrantes, de 81 años, 
fue operado en tres ocasiones de la columna vertebral en el Hospital López Mateos del ISSSTE, 
pero le provocaron una fístula que empeoró su salud y lo puso en riesgo de muerte. Una búsqueda 
en internet los llevó con Guerra en 2019. Ref 4C  

 EL METROBÚS SERÁ 100 POR CIENTO ACCESIBLE PARA PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD: LAJOUS. Con una inversión de más de 46 millones de pesos, el Metrobús de la 
Ciudad de México será 100 por ciento accesible para personas con discapacidad. De acuerdo con 
el secretario de Movilidad, Andrés Lajous, los recursos provenientes del Fondo de Accesibilidad en 
el Transporte Público fueron invertidos en diversas obras para que todas las personas puedan 
acceder a ese transporte. Entre las labores destacan la construcción de rampas, modificaciones de 
cruces peatonales a nivel de calle, señalización, colocación de rutas táctiles en piso, e incluso 
instalación de elevadores y semáforos auditivos en las líneas 1, 2 y 3. Con las modificaciones se 
beneficiarán más de 300 mil usuarios provenientes de las alcaldías Tlalpan, Gustavo A. Madero, 
Cuauhtémoc, Iztapalapa, Benito Juárez, Coyoacán y Álvaro Obregón. "Estamos casi al 100 por 
ciento, ese fue el origen del proyecto, nos faltan dos estaciones; ya como parte de los trabajos que 
estamos haciendo en Indios Verdes a La Raza, y estamos programando el trabajo en Potrero, 
donde las características de la avenida Insurgentes son muy distintas que, en el resto de la línea, y 
por eso ha requerido un poco de más trabajo", dijo Lajous en conferencia de prensa. Jor 32, Uni 
a23, Her 14 

 DEJAN A LAS EMPRESAS SEGURIDAD DE CABLEBÚS. El Gobierno de la Ciudad de México 
delegó la seguridad de las líneas 1 y 2 del Cablebús a las empresas constructoras y, hasta ahora, 
no cuenta ni con el protocolo de respuesta a emergencias. En distintas solicitudes de información 
vía transparencia, la Administración local también se deslindó de la responsabilidad de la 
operación y seguridad en las dos líneas que fueron inauguradas el verano de este año. En tanto, 
las autoridades capitalinas sólo accedieron a responder de manera presencial para mostrar los 

https://bit.ly/39P3Mq9


contratos y otros documentos, como la declaración de impacto ambiental. Durante una reunión y 
luego de querer cobrar por mostrar la información a un ciudadano, afirmaron que apelan a la buena 
gestión de las empresas para operar las líneas 1 y 2 del sistema elevado. "La obra y el contrato 
son claros, estamos en el punto 10 (del contrato) en el que los responsables son todavía las 
empresas constructoras. "¿Qué autoridad es ahorita la responsable del Cablebús? No hay, no 
existe", aseguró Elías Cruz, subdirector de obra del Cablebús, durante la respuesta presencial el 3 
de septiembre a las 10:30 horas. El proceso: consultar la información, sin poder tomar fotos y con 
un plazo máximo de dos horas. Ref 1C 

 SERÁ DE 3 A 4 DÍAS PARO TÉCNICO EN EL CABLEBÚS.  Andrés Lajous, secretario de 
Movilidad, aclaró que aún no hay una fecha precisa de este corte por mantenimiento en el servicio 
de la Línea 1, que va de Indios Verdes a Cuautepec. Insistió en que se trata de un procedimiento 
normal, previsto desde la apertura del sistema. Raz 12, Sol 25 

 REPLETOS, ALBERGUES DE LA CDMX POR DOBLE OLEADA DE HAITIANOS; ESTADÍA DE 
MIGRANTES HAITIANOS EN LA CDMX NO SERÁ TEMPORAL. La semana pasada, a partir del 
martes 21, una doble oleada de migrantes haitianos, la mayoría con la intención de documentarse 
y permanecer en el país, empezó a moverse desde el norte y desde el sur hacia la Ciudad de 
México. En poco menos de cuatro días los albergues que gestionan organizaciones religiosas y 
defensores de migrantes llegaron a su límite de cupo y ahora se ven rebasados. Magdalena Silva, 
religiosa josefina que gestiona el albergue para familias migrantes Cafemin, asegura que estos 
nuevos flujos no van solamente en tránsito ni se van a ir en dos o tres meses. Para esta defensora 
"esta es una nueva crisis migratoria, lo quieran admitir las autoridades o no". Asegura: "Lo que el 
gobierno se niega a ver es que aquí no hay soluciones fáciles; debe haber una revisión a fondo de 
la política migratoria para resolver la emergencia. Lo cierto es que esta población en movimiento 
no tiene asidero en su vida. No pueden estar en su país de origen, ni en el de tránsito ni en el de 
destino. ¿Qué hacemos con ellos? ¿Los mandamos a la Luna?" Jor 6 

 RETIRAN ESTA SEMANA EL CERCO POLICIACO QUE IMPIDE ACCESO AL 
ZÓCALO. Autoridades capitalinas confirmaron que el cerco que desde hace varias semanas rodea 
el Zócalo será retirado esta semana. Luego que comerciantes solicitaron a las autoridades quitar 
las vallas, porque sus ingresos se han mantenido a la baja, se informó que una vez transcurridas 
las diversas celebraciones y conmemoraciones con motivo de la Independencia de México, esta 
semana será reabierto al público. En tanto, ayer se anunciaron diversas celebraciones 
relacionadas con el Día de Muertos. A la pregunta de si se instalará la ofrenda monumental en la 
plancha central, la secretaria de Cultura, Vannesa Bohórquez López, se limitó a señalar: 
"Justamente estamos trabajando en eso; yo creo que en unos días ya les decimos exactamente 
cómo quedará, pero estamos trabajando para eso". Como parte del Festival de Ofrendas y 
Arreglos Florales en el Centro Histórico, será instalada una ofrenda interactiva en la plaza Manuel 
Tolsá, afuera del Museo Nacional, del 29 de octubre al 2 de noviembre, indicó, a su vez, Paola 
Félix, directora general del Fondo de Promoción Turística de la Ciudad de México. Por otra parte, 
la Secretaría de Turismo federal dio a conocer que la Ciudad de México será sede del Tianguis 
Turístico 2023, cuyo objetivo es impulsar la economía mexicana mediante la promoción de los 
diversos destinos nacionales en el país. Se espera que el anuncio se dé a conocer la próxima 
semana por el titular de la dependencia federal, Miguel Torruco, y la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum. Jor 33 

 EN EL CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE LA VEJEZ PARTICIPAN LAS MEJORES 
INSTIRUCIONES. En el CIE participan las mejores instituciones académicas y de investigación del 
mundo. - La Doctora Ofelia Angulo Guerrero, subsecretaria de Ciencia, Tecnología e Innovación, 
explica a Crónica cómo se organiza este proyecto. a Ciudad de México cuenta desde ahora con un 
Centro de Investigación sobre el Envejecimiento (CIE)— el primero en el país—  que se enfocará 



en la investigación en la gerociencia, que busca entender los procesos y enfermedades de la 
vejez, así como por qué puede conducir a la enfermedad y al declive funcional, y en el que 
participan el Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav), la Secretaría de 
Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTeI) del Gobierno capitalino y el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). En entrevista con Crónica, la Doctora Ofelia Angulo 
Guerrero, subsecretaria de Ciencia, Tecnología e Innovación, platicó más de lo que esconde este 
gran proyecto.  “El centro nació con un fuerte programa de colaboraciones, a diferencia de otros 
proyectos que tenían sus propios investigadores, o si tenían colaboraciones era cada quien, en su 
lugar de trabajo, en el CIE estarán todos juntos. La comunidad científica ha entendido que juntos 
llegamos más rápido y más lejos”. Cro 13 

 DELINEA WWF LOGROS Y RETOS. El Gobierno de la CDMX ha avanzado en la reducción del 
cambio climático, sin embargo, aún quedan pendientes para asumir un compromiso y solucionar el 
problema de raíz, aseguró el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF). La coordinadora del 
Programa de Ciudades Sustentables para el WWF, Cynthia Menéndez, explicó que la 
electromovilidad y le reducción de emisiones en Metrobús muestran que la Ciudad va por buen 
camino. Ref 3C  

 DECENAS DE CASAS AFECTADAS. Más de 50 casas resultaron afectadas en las alcaldías 
Xochimilco y Tlalpan a consecuencia de las fuertes lluvias que se han registrado en las últimas 
horas en la Ciudad de México. Las aguas negras que brotaron de los cárcamos alcanzaron el 
interior de viviendas ubicadas sobre la calle Ejido en el Pueblo de Santa Cruz Xochitepec en 
Xochimilco. Nos vemos afectados, subió mucho ayer el nivel del agua al grado de cubrir los 
muebles, hubo muchas afectaciones dentro de aproximadamente 50 domicilios, en mi caso me veo 
muy afectado y ahora estamos haciendo trabajos de limpieza. Los muebles de los baños, la sala, 
comedor, todos los electrodomésticos, dos refrigeradores, los automóviles se cubrieron hasta la 
mitad por el agua, material de trabajo. Perdimos todo prácticamente", dijo José María, uno de los 
afectados por inundaciones en Xochimilco. Las pérdidas económicas en la casa de José María, 
ubicada en calle Ejid del Pueblo de Santa Cruz en Xochimilco, ascienden a 70 mil pesos 
aproximadamente. Exc 20C,  La Silla Rota https://bit.ly/3F2bVGu 

 INSISTEN LOS ELECTOS EN REDISTRIBUIR ISR La Unión de Alcaldes electos de Oposición no 
quita el dedo del renglón sobre la forma en que los recursos que reciben. En octubre planea 
presentar una iniciativa de Ley para que el ISR sea redistribuido y así se les asigne presupuesto a 
las alcaldías de manera equitativa. La iniciativa también está encaminada para ampliar las 
facultades de los alcaldes de la Ciudad de México, explicó Alfa González, de Tlalpan. "Empezando 
nuestras funciones, en octubre, vamos a presentar una iniciativa para la redistribución del ISR. 
"Tiene que ver con esto, de los ingresos, en dónde se está pagando, por ejemplo, predial, en qué 
alcaldías se recauda más predial, la distribución no es equitativa", dijo González a REFORMA. 
González cuestionó que han restado atribuciones a las alcaldías, por ejemplo, en la Ley de 
Desarrollo Urbano. Ahora los gobiernos de las 16 demarcaciones ya no pueden hacer 
verificaciones en construcciones que se realizan en vías primarias, explicó. Ref 2C  

 ALCALDES SALIENTES DEJAN ARCAS VACÍAS, ENDEUDAMIENTO Y CUENTAS OPACAS. 
Con deudas, sin recursos y poca o nula transparencia recibirán los alcaldes electos las 
administraciones de Cuauhtémoc, Álvaro Obregón, Miguel Hidalgo, Tlalpan, Azcapotzalco y 
Magdalena Contreras. Sin embargo, advierten, si hay responsabilidades qué fincar por esas 
situaciones, lo harán sin dudarlo ante el Ministerio Público correspondiente. Expresaron que, desde 
que comenzó septiembre, enviaron una solicitud a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para 
que se les amplíe el presupuesto a estas alcaldías, incluyendo Coyoacán, y liquidar el total de 
débitos que tienen las administraciones salientes; sin embargo, a cuatro días de que tomen 
posesión, no habían recibido respuesta. En conferencia de prensa, exhibieron un documento en el 

https://bit.ly/3F2bVGu


que, además de pedir a la mandataria capitalina la liquidación del total de los pasivos que les 
heredan, se les asigne de inmediato ampliaciones presupuestales por 817 millones de pesos para 
iniciar con solvencia su gestión en el último cuarto del año. Por demarcación, Cuauhtémoc es la 
que solicita más, con 400 millones de pesos; le sigue Miguel Hidalgo, con 95 millones; Tlalpan y 
Álvaro Obregón demandan 80 millones de pesos; Azcapotzalco solicita 65, mientras que 
Magdalena Contreras requiere 50 millones y Coyoacán, 47 millones de pesos. Raz 12 

 CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL. La alcaldía Benito Juárez informó que interpuso una 
controversia constitucional en contra de la determinación del Gobierno de la Ciudad de México de 
suspender las atribuciones de la demarcación para realizar verificaciones administrativas a las 
construcciones en vías primarias. Lía Limón, vocera en turno de la UNACDMX y alcaldesa electa 
en Álvaro Obregón recordó que como parte de las facilidades administrativas que el gobierno de la 
ciudad otorgó a desarrolladores inmobiliarios para impulsar la reactivación económica también 
suspendió l facultad de realizar inspecciones a las alcaldías. Exc 21C  

 ESTAMOS REVISANDO TODO EN TLALPAN, HAY CUENTAS QUE NO SALEN”: ALFA 
GONZÁLEZ. Aunos días de asumir la administración total de la alcaldía Tlalpan, a Alfa González, 
quien le ganó la demarcación a Morena en las pasadas elecciones de junio, todavía no le salen las 
cuentas y le preocupa que su antecesora le deje “trabas” que le quiten tiempo y no le permitan 
trabajar con los tlalpenses y abatir los problemas de inseguridad, agua, movilidad e infraestructura 
que padece la zona alta de aquel sector desde hace años. Uno de los temas prioritarios y urgentes 
por atender en Tlalpan, a decir de la alcaldesa electa, es la seguridad… Para eso revela, solicitó a 
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, un presupuesto extra: un total de 80 millones de pesos 
que serán destinados a seguridad, infraestructura y a tratar de hacer llegar el agua a las zonas 
altas, pero de momento se lo han negado y augura que no le otorsalir garán los recursos, “más allá 
de sólo estar criticando o golpeando al gobierno central por ser alcaldías de oposición, hemos 
reiterado que no es esa nuestra intención, sino que nos vaya bien. Si nos va bien a nosotros, le va 
a ir bien a la Ciudad”. “Esa es la intención de pedir, por ejemplo, una ampliación presupuestal para 
que podamos tener en estos primeros meses, como lo hicieron ellos cuando llegaron en 2018. Se 
les dio una ampliación presupuestal, me parece que de 50 millones en aquel momento a cada una 
de las alcaldías de Morena. Lo mismo estamos pidiendo nosotros: una ampliación presupuestal 
que nos permita operar los primeros tres meses para poner más luminarias, para a la calle sin 
temor de que te asalten; para tener un mayor número de elementos de la policía, para tener más 
patrullas. La verdad es muy poco lo que se está solicitando como una ampliación, es algo 
operativo”, asevera Alfa González. Uni A1/22 

 BUSCAN REPLICAR BLINDAR BJ EN ALCALDÍAS DE UNACDMX. Replicar en las nueve 
alcaldías que serán gobernadas por la UNACDMX el programa Blindar BJ, que funciona en Benito 
Juárez, será una de las prioridades una vez que el 1 de octubre rindan protesta los alcaldes 
electos, así lo señaló el actual presidente del PAN en la Ciudad de México, Ernesto Sánchez. 
Según el dirigente, el programa ha mostrado ser efectivo para paliar la inseguridad en la 
demarcación que gobierna Santiago Taboada -quien repetirá en el cargo-, por lo que ven viable 
que se reproduzca en otras alcaldías. Ref 2C  

 VAN CONTRA “CÁRTELES” EN LA CUAUHTÉMOC. Sandra Cuevas, alcaldesa electa en 
Cuauhtémoc, aseguró que la demarcación será la más segura de la Ciudad de México y aseguró 
que desmantelará a los cárteles Jalisco Nueva Generación, Unión Tepito, AntiUnión y Fabian 
Ronda 88. Durante su participación en una conferencia de prensa de la Unión de Alcaldías de la 
Ciudad de México (UNACDMX), mencionó que, pese a las amenazas que ha recibido a su 
persona, cumplirá con el objetivo de garantizar la seguridad en la Cuauhtémoc. Cuevas Nieves 
apuntó que una de las prioridades en su administración será cubrir los 105 cuadrantes y los ocho 
sectores en los que se dividen las 33 colonias que hay en la demarcación. Raz 12, Cro 12, Sol 25 



 SE AMPARAN EN ALCALDÍA ÁO CONTRA BANCO DEL BIENESTAR. Vecinos de la Colonia 
Lomas de la Era, en Álvaro Obregón, presentaron un amparo para buscar la suspensión definitiva 
de la construcción del Banco del Bienestar en un parque de dicha demarcación. Los vecinos 
acusan que ya comenzaron a quitar los juegos infantiles que estaban en el parque y negaron que 
dichas instalaciones no sean utilizadas, tal y como lo afirmó la diputada Valentina Batres, de 
Morena. Además, advierten que la circulación de vehículos podría significar un riesgo para los 
niños que cruzan por la zona. Ref 3C  

 QUIEREN INICIATIVAS PREFERENTES POR GRUPO. Una reforma de ley perfila que las 
bancadas en el Congreso capitalino cuenten con una iniciativa preferente que no pueda ser omitida 
de las discusiones en el Pleno. Su objetivo es reducir el rezago legislativo. La propuesta, del 
panista Federico Döring, busca reformar los artículos 4 y 32, así como adicionar el 44 Bis a la Ley 
Orgánica del Congreso. Para obtener dicho carácter, las iniciativas preferentes deberán abordar 
temáticas de derechos humanos, igualdad de género, pueblos, barrios originarios y comunidades 
indígenas residentes, protección al ambiente o movilidad. Ref 2C  

 PROTESTA DE TRABAJADORES DEL PJ IMPIDE LABORES EN OFICINAS Y 
JUZGADOS.  Demandan el pago de vales de despensa y el retroactivo del aumento salarial. 
Trabajadores del Poder Judicial (PJ)de la Ciudad de México impidieron el acceso a las diversas 
oficinas y juzgados ubicados en las avenidas Niños Héroes y Patriotismo, en demanda del pago de 
vales de despensa de diciembre pasado y el retroactivo del aumento salarial. Su manifestación 
provocó que se suspendieran labores y cientos de usuarios resultaran afectados, siendo obligados 
a solicitar una nueva cita para continuar con sus trámites, debido a que "fue imposible acceder a 
los edificios", dijeron. Luego de cerca de seis horas, ante la falta de acuerdos firmados por la 
Oficialía Mayor, retiraron el bloqueo que mantenían en la avenida Niños Héroes, en la colonia 
Doctores, al reunirse algunos de ellos con el presidente del organismo, Rafael Guerra Álvarez. El 
magistrado se comprometió a atender sus demandas y llamó a los trabajadores de los otros 
inmuebles donde se manifestaron a acercarse a él para llegar a un acuerdo que resuelva sus 
demandas y no afecte la prestación del servicio. Jor 34 

COVID-19 

 PODER BEBER, LA MAYOR PREOCUPACIÓN DE LOS JÓVENES TRAS 
VACUNARSE. Decenas de jóvenes de 18 a 29 años hicieron fila o apartaron su lugar desde 
temprano para ser los primeros en recibir la segunda dosis de la vacuna contra el Covid-19 en el 
deportivo Xochimilco. La posibilidad de viajar al extranjero llevó a habitantes de otras 
demarcaciones, como de Miguel Hidalgo, a acudir a este centro de vacunación para recibir la 
vacuna Pfizer BioNTech y volar a Estados Unidos o Europa sin problemas. La aceptación de este 
biológico "ha llevado a personas de un estatus social alto, que viajan mucho al extranjero, a 
buscarlo, y Pfizer tiene muy buena fama, y eso nos desbordó la vez pasada y ahora tenemos 
casos de otras alcaldías", comentó Mirna Vara, directora de la jurisdicción sanitaria de 
Xochimilco.La funcionaria señaló que al mediodía se había vacunado a 19 mil personas, varias 
rezagadas de otras alcaldías, pero estimamos llegar a 25 mil; tenemos una alta demanda”, 
reconoció. Los tiempos de atención, sin embargo, se redujeron a 40 minutos, dijo, al comentar que 
la mayor preocupación de los jóvenes es "si pueden beber, lo que no es recomendable en ninguna 
situación, pero pueden hacerlo pasadas 48 horas, al igual que realizar algún ejercicio". Jor 33 

 UNO DE CADA TRES SIGUE DANDO POSITIVO A COVID-19 EN MÉXICO.  En Campeche, 
Puebla y QR el índice está por arriba de 50%. Uno de los indicadores sobre la situación de la 
pandemia es el porcentaje de positividad, es decir, la cantidad de pruebas confirmatorias del 
coronavirus sobre el total de las realizadas. En México está en 34 por ciento en promedio, pero en 
tres estados más de la mitad de los exámenes salen con un resultado positivo al virus. Éstos son 
Campeche, Puebla y Quintana Roo, indica la base de datos de la Secretaría de Salud (Ssa). Para 



considerar que la transmisión del virus está bajo control, el porcentaje de positividad debe ubicarse 
por debajo de 10 por ciento, de acuerdo con los lineamientos de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), lo que en el país casi se lograba en mayo –antes de la tercera ola–, cuando llegó a 
15 por ciento como promedio nacional y hubo cuatro estados que reportaron positividad de un 
dígito. Incluso la Ciudad de México, con la mayor afectación por la pandemia, registró una 
positividad de 11 por ciento en esos días. El estado de México bajó a 10 por ciento; Morelos, a 
9.5; Tlaxcala, a 8; Guanajuato, a 7.7, y Michoacán, a 2.9. Los datos de la dependencia federal, con 
corte a la semana epidemiológica 37 (del 12 al 18 de septiembre) indican que estas entidades 
están en 37, 26, 51, 48, 41 y 44 por ciento, respectivamente. Todos, por arriba del promedio 
nacional de 34 por ciento. Jor 15 

TRASCENDIDOS 

 CIRCUITO INTERIOR. CLARO que yes! Hoy en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento habrá una 
reunión bilateral por demás interesante. CUENTAN que el Embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, platicará en privado con la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. SOBRE 
los temas no se sabe mucho, pero ya se verá si es uno de esos acercamientos que el diplomático 
acaba calificando como terrific!  

 CIRCUITO INTERIOR.  IGUAL que algunas historias, la pandemia está siendo tan circular como 
esos perros que se muerden la cola. CUANDO apenas empezaba la primera ola, a la empresa de 
entretenimiento OCESA le dieron chance de realizar el Vive Latino como si nada pasara. AHORA 
en la tercera -que bien a bien no se sabe si ya acabó o está retomando fuerza- el Gran Premio de 
México, Fórmula 1 también apunta a que se desarrollará como si ya no hubiera virus. Dicen que 
no sólo no habrá reducción de aforo alguna, sino que ya se alistan más gradas. Y CUENTAN que 
la manga ancha en estos temas es nada si se compara con el tema de condonación de 
impuestos. SÍ, con todo y que en teoría ¡ya desapareció esta figura!  

 EL CABALLITO. ADÁN Y LA REUNIÓN SHEINBAUM-MONREAL. Menuda tarea la que tiene 
enfrente el secretario de Gobernación, Adán Augusto López: mantener una larga, larguísima 
tregua entre dos aspirantes a la candidatura presidencial de Morena para 2024, la jefa de 
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, y el coordinador de la bancada morenista en el 
Senado de la República, Ricardo Monreal. Primeramente, nos dicen, está aclarar los malos 
resultados en las elecciones del pasado 6 de junio en la capital y sacar provecho de la debacle. 
Mirando hacia adelante, nos comentan que la conversación en las oficinas de Bucareli fue de 
provecho, con dos acuerdos: nada de peleas por debajo de la mesa y trabajar en pro del proyecto 
del gobierno federal. También sacar temas metropolitanos importantes, nos aseguran. 

 SERPIENTES Y ESCALERAS. OPERACIÓN “ANTI-RUPTURA”: MONREAL Y CLAUDIA 
PROMETEN NO AGREDIRSE. SALVADOR GARCÍA SOTO. Pasadas de las 8 de la mañana, 
frescos los dos y de buen ánimo, arribaron al edificio de la Secretaría de Gobernación, por el 
estacionamiento de la calle de Atenas, Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal. Era la primera vez 
en más de tres años — desde aquella tarde del 24 de agosto de 2017 en Tlalpan, cuando Ricardo 
se levantó de la mesa y abandonó la reunión al formarse que la encuesta le favorecía a ella— que 
estarían cara a cara en una mesa la Jefa de Gobierno y el líder del Senado. El pasado lunes 20 
se habían dado un abrazo en Toluca, en el informe del gobernador Del Mazo, y desde ahí se 
había empezado a romper el grueso hielo que se formó en poco más de tres años, desde que 
Monreal se sintió “traicionado y engañado” por el entonces candidato López Obrador al ver que 
las “encuestas” de Morena habían salido todas positivas para Claudia, cuando él creía tener la 
ventaja y la promesa del tabasqueño de que sería una contienda limpia y sin favoritismos. 

 HISTORIA DE REPORTERO. CARLOS LORET DE MOLA. SHEINBAUM PACTA TREGUA 
CON MONREAL, PERO NO SE HABLA CON MARCELO. La semana arrancó con una fotografía 
políticamente muy significativa que circuló ampliamente en redes sociales. Sonrientes en reunión, 



dos presidenciables de Morena: la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y el coordinador de los 
senadores, Ricardo Monreal. De árbitro, el nuevo secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López. encuentro surgió después de que Monreal habló públicamente de Sheinbaum: por un lado, 
declaró abiertamente que el presidente López Obrador tenía en ella a su favorita para la sucesión 
presidencial, y por el otro, mandó un elogioso tuit a jefa de Gobierno a propósito de su Informe. 
Cuentan mis fuentes que el encuentro fue cordial, sin reclamos, tal cual lo describieron los dos 
involucrados centrales. Sheinbaum dijo que “platicamos como camaradas”. Monreal, quien fue el 
primero que reveló la reunión con una foto en su twitter, lo calificó de “amigable y sincero”. Duró 
aproximadamente una hora. Hablaron de temas legislativos, pero no evadieron al elefante en la 
sala: hablaron también de la sucesión presidencial y llegaron a un acuerdo: un pacto de no 
agresión durante los próximos dos años. No golpearse, no desgastarse porque falta mucho. 

 TRASCENDIÓ. Que la foto que circuló entre Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Ricardo 
Monreal despeja por el momento el fantasma de una ruptura en Morena y refuerza la idea de que 
hay acuerdo entre los aspirantes presidenciales para no agredirse y caminar juntos, todo bajo los 
oficios del secretario de Gobernación, que funge de mediador. Eso sí, muchos se preguntan por 
qué faltó Marcelo Ebrard. 

NACIONAL 

 MAGNO FESTEJO POR LOS 200 AÑOS DE LA CONSUMACIÓN DE LA INDEPENDENCIA.   
Los capítulos significativos de la gesta de Independencia, que resultaron en la entrada del Ejército 
de las Tres Garantías a la capital del nuevo país, el 27 de septiembre de 1821, se evocaron 
anoche con una gran teatralización, organizada por la Secretaría de la Defensa Nacional sobre la 
explanada del Zócalo. Desde una tribuna central montada afuera de Palacio Nacional, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y su esposa, Beatriz Gutiérrez, observaron desfilar a 
cientos de cadetes a caballo, y aún más soldados a pie, ataviados a la usanza de las fuerzas 
independentistas de la época. La escenificación matizada con la visión histórica del Ejército 
mexicano significó la participación de mil 400 mujeres y hombres de sus filas que realzaron los 
hechos históricos. La narrativa se amplió a la fachada de la catedral metropolitana y en dos 
pantallas gigantes montadas al costado del asta bandera que reprodujeron los capítulos del Grito 
de Dolores, el levantamiento de José María Morelos y Los Sentimientos de la Nación, la firma del 
Plan de Iguala, los Tratados de Córdoba y la entrada del Ejército Trigarante a la capital del nuevo 
país. Para desplegar el evento, que no tuvo antecedente –por la fecha de celebración– se 
cerraron las calles aledañas al Zócalo y sus centenarios edificios. El ingreso se restringió, 
permitiendo el acceso sólo a los invitados especiales, entre los que se encontraban las familias de 
los jefes militares. Al resto de familias que pretendían entrar se les negó el paso. También entre 
los atentos asistentes se manifestaba la sorpresa cuando pasaba, de boca en boca, que el costo 
de la ceremonia sumó 35 millones de pesos.  Jor 3 

 MÁS DE 500 AÑOS DE HISTORIA Y ESPLENDOR. La grandeza de México, del Museo Nacional 
de Historia, inaugurada ayer por el presidente Andrés Manuel López Obrador, exhibe 380 piezas: 
334 nacionales, dos repatriaciones y 44 de traslado temporal. La exposición, que se completa 
con mil 145 piezas en la SEP, “representa a todo México, desde el periodo preclásico hasta el 
siglo XX, mostrando que la historia del país no inició apenas hace 500 años”, indicó. Alejandra 
Frausto, secretaria de Cultura. Más de 800 de las piezas son vistas por primera vez en el país, 
debido a que vienen del extranjero o se encontraban en resguardos y decomisos.  Se exponen 
piezas de 23 de las 32 entidades: “Quisimos dar un panorama general de la diversidad del 
patrimonio arqueológico, histórico, paleontológico y antropológico de nuestro país”, explicó Diego 
Prieto, director del INAH. Mil A4 

 ORDEN DEL ÁGUILA AZTECA, A JEFE CARABINERO DE ITALIA. El presidente Andrés 
Manuel López Obrador entregó la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca en 



grado placa a PEDRO DOMÍNGUEZ CIUDAD DE MÉXICO Roberto Riccardi, general de brigada 
y comandante de los Carabineros para la Protección del Patrimonio Cultural de Italia, por su 
destacada labor en la recuperación y restitución de piezas arqueológicas prehispánicas y obras 
de arte mexicanas. En la conferencia mañanera desde Palacio Nacional, se informó que el trabajo 
de Riccardi resultó en la restitución de 74 piezas arqueológicas y 584 exvotos desde 2013, así 
como la creación por parte de la entonces Policía Federal en 2018, de la Unidad de Tutela del 
Patrimonio Cultural. Mil A 6 

 ENCARGA A GN RESCATAR PIEZAS. En la conmemoración de los 200 años de la 
consumación de la Independencia y luego de informar sobre la repatriación de cinco mil 746 
bienes históricos, el presidente Andrés Manuel López Obrador instruyó a la Guardia Nacional a 
crear un “grupo especial” para recuperar piezas arqueológicas mexicanas. “Fíjense qué ejemplo 
tan extraordinario; Italia tiene este cuerpo especial en su corporación de carabineros para 
recuperar piezas arqueológicas robadas. Imagínense si todos los países contáramos con esta 
misma corporación. “Nosotros ya vamos a seguir el ejemplo de Italia, ya he dado la instrucción 
para que en la Guardia Nacional se constituya este equipo”, dijo en el Museo de Antropología. 
Antes, en la mañanera, la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto, dio a conocer que, de 
diciembre de 2018 a la fecha, se han repatriar cinco mil 746 bienes. Her 5, Cro 6, Sol 5 

 EL FORO CONSULTIVO RECIBIÓ MÁS DE 450 MILLONES DE PESOS CON FOX, 
CALDERÓN Y PEÑA. Los recursos que ha recibido el Foro Consultivo se encuentran en la mira, 
ya que, por una parte, el Conacyt ha denunciado la comisión de supuestas irregularidades; por 
otra, la Fiscalía General ha presentado una acusación contra 31 investigadores por supuesta 
“delincuencia organizada, lavado de dinero, peculado y uso ilegal de atribuciones y facultades”. A 
la par, los miembros de esta asociación han denunciado ser víctimas de una persecución. El Foro 
Consultivo Científico y Tecnológico (FCCyT) recibió 455 millones 384 mil 179.29 pesos desde 
2003 hasta 2018, en los Gobiernos de Vicente Fox Quesada, Felipe Calderón Hinojosa y Enrique 
Peña Nieto, según ha reconocido la propia Asociación Civil, que por Ley accedía a estos recursos 
a través del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), instancia con la que ahora 
mantiene una disputa legal.  Sin Embargo https://bit.ly/3CSzLm6    

 ORGANIZACIONES IMPUGNAN REDISTRITACIONES DEL INE. Con el asesoramiento de la 
representación de Morena ante el Instituto Nacional Electoral (INE), algunas organizaciones de 
cinco entidades del país promovieron diversas impugnaciones a acuerdos adoptados por el 
organismo para la redistritación a escala federal y consulta a pueblos originarios. Según informó 
el representante Eurípides Flores, estas modificaciones se aprobaron de forma extemporánea, un 
día antes de que concluyera el proceso electoral, contraviniendo la legislación, en la cual se 
estipula que dichos procesos se realizan cuando no hay comicios en puerta, por lo que habitantes 
de Guerrero, Ciudad de México, estado de México, Veracruz y Tamaulipas (que se proyecta 
pierdan distritos) interpusieron los recursos. Jor 7 

 REPRUEBA CIDH MEDIDAS DE MÉXICO PARA DISOLVER LAS CARAVANAS 
MIGRANTES. En un pronunciamiento sobre las medidas para contener las recientes caravanas 
migrantes, la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) condenó a México por el 
uso excesivo de la fuerza, deploró que las autoridades estatales y las fuerzas de seguridad del 
Estado utilizaran escudos y toletes para golpear en la cabeza a personas indefensas, censuró el 
uso de personal militar para labores migratorias y urgió al gobierno a deslindar responsabilidades 
y sancionar a agentes involucrados. Al analizar el desempeño de México para contener las 
caravanas formadas entre el 28 de agosto y el 5 de septiembre, la CIDH explicó que se tuvo 
información sobre el uso excesivo de la fuerza. Agregó que observa "con preocupación que 
dichas agresiones se habrían cometido contra familias y personas adultas acompañadas de 
niñas, niños y adolescentes". El organismo descalificó prácticamente en su totalidad la actuación 

https://bit.ly/3CSzLm6


oficial para enfrentar la movilización: "La detención migratoria es una medida excepcional, y ésta 
podría aplicarse conforme a lo autorizado por la ley, sólo cuando se determine ser necesaria, 
razonable en todas las circunstancias y proporcional a un propósito legítimo. Además, el Estado 
debe adoptar medidas para garantizar la prohibición de la detención de niñas, niños y 
adolescentes en contextos migratorios". Jor 5 

 SE DUPLICA CIFRA DE MENORES. De enero a julio de este año 20 mil 186 niñas, niños y 
adolescentes fueron presentados ante la autoridad migratoria, lo que representa casi el doble de 
la cifra total en todo 2020, con 11 mil 262, informó ayer el subsecretario de Derechos Humanos, 
Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, al inaugurar la 
primera sesión ordinaria 2021 de la Comisión de Protección Integral de Niñas, Niños y 
Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la condición de Refugiado. Agregó que por lo que se 
refiere a menores y adolescentes solicitantes de la condición de refugiado, a julio de 2021 se 
habían presentado 14 mil 325 acompañados y 904 no acompañados. Jor 5 

 EXPULSAN DEL PARTIDO EN EL GOBIERNO AL EX DIPUTADO SAÚL HUERTA. El ex 
diputado federal Benjamín Saúl Huerta Corona fue expulsado de manera formal de las filas de 
Morena por la comisión nacional de honestidad y justicia de ese partido, luego que desde abril 
habían sido suspendidos sus derechos partidarios de manera cautelar. Huerta es acusado por 
abuso sexual en agravio de un menor, lo que motivó un proceso de desafuero en su contra y su 
posterior detención por parte de autoridades de la Ciudad de México. La comisión concluyó que, 
"sin prejuzgar los delitos por los que es acusado, los hechos son suficientes para acreditar todos y 
cada uno de los agravios hechos valer por la parte actora y declararlos como fundados". Jor 8 

 INTEGRA GALLARDO EQUIPO DE 'FICHITAS'. En el nuevo Gobierno de San Luis Potosí, no 
sólo el Mandatario Ricardo Gallardo Cardona tiene mantos de sospecha por su pasado por 
presuntos actos delictivos; integrantes de su Gabinete también tienen señalamientos por transas y 
estafas. Entre ellos está José Guadalupe Torres Sánchez, titular de la Secretaría General de 
Gobierno, quien cuando era diputado estuvo involucrado en la limpia de cuentas públicas 
municipales a cambio de moches en la llamada "Ecuación Corrupta". Ref A1  

LEGISLATIVO 

 CREAN SENADORES DE MORENA, PAN, PT E INDEPENDIENTE UNA "BANCADA 
PLURAL".   Los senadores Germán Martínez Cázares, de Morena; Gustavo Madero Muñoz, del 
PAN; Nancy de la Sierra y Alejandra León Gastélum, del PT, y Emilio Álvarez Icaza, legislador 
independiente, notificaron ayer por la tarde al presidente de la Junta de Coordinación Política del 
Senado (Jucopo), Ricardo Monreal, que decidieron conformar un grupo parlamentario plural, "en 
ejercicio de nuestra independencia, buscamos desempeñarnos de manera libre de cualquier 
formación partidista". En la misiva entregada a la Jucopo, los legisladores sostienen que 
"conscientes de que la gran mayoría de la ciudadanía en México no se siente bien representada, 
es que el grupo parlamentario buscará con su conformación mantener en el Senado de la 
República sus aspiraciones y sentimientos en un grupo plural, que busque el diálogo como 
herramienta para solventar las diferencias, que no confronte estérilmente a la sociedad mexicana 
y, sobre todo, que aporte a que el país sea un terreno donde reine la igualdad sin privilegios 
indebidos para nadie". Advirtieron, en el escrito firmado por los cinco senadores, que no aspiran a 
falsos protagonismos, que son mexicanas y mexicanos dispuestos a hacer política, una "buena 
política, animada por la verdad, el encuentro con el otro y motivado por el servicio a los más 
vulnerables". Jor 7 

 PIDEN MORENISTAS CAMBIAR REGLAS PARA ASIGNAR COMISIONES EN SAN 
LÁZARO. El reparto previo de presidencias de comisiones por género provocó el descontento de 
grupos de Morena en la Cámara de Diputados, donde legisladores que quedaron fuera exigieron, 
en cartas a su coordinador, Ignacio Mier Velazco, cancelar el proceso de selección o modificar las 



reglas. Hasta ayer, en Morena había quedado pendiente la preasignación de las comisiones 
Jurisdiccional y de Puntos Constitucionales. La elección de Jaime Humberto Pérez Bernabé como 
titular de la primera definió que la segunda le corresponderá a una mujer. Mientras, en las otras 
bancadas avanzó también la negociación interna para el nombramiento de presidentes, lo que 
obligó a suspender la reunión semanal de la Junta de Coordinación Política. Por el Partido Verde 
Ecologista de México trascendió que la Comisión de Hacienda la presidiría Luis Armando Melgar, 
quien ha tenido diversos cargos directivos en Grupo Salinas desde hace dos décadas. Jor 7 

 BUSCAN COMPARECENCIA DE GERTZ. La senadora panista Kenia López Rabadán manifestó 
que las distintas fuerzas políticas construyen un acuerdo para que comparezca el fiscal Alejandro 
Gertz Manero con el fin de que dé cuenta de la investigación y de las órdenes de aprehensión 
solicitadas contra 31 científicos acusados de "lavado de dinero y delincuencia organizada". Sin 
embargo, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, negó 
estar "enterado de ese acuerdo". López Rabadán refirió que uno de los ejemplos más 
lamentables de este gobierno es justamente la administración de María Elena Álvarez-Buylla, 
directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). "Desde que llegó a esa 
institución hay problemas con las becas, los maestros, los horarios y hasta con el entendimiento 
de ese consejo que antes había sido muy prestigiado". Jor 13 

SEGURIDAD 

 FGR OCULTA DECLARACIÓN DE MILITARES SOBRE AYOTZINAPA. Aunque el gobierno 
federal se comprometió a esclarecer la desaparición de los normalistas sin proteger a nadie, así 
se tuviese que investigar y castigar a integrantes del Ejército Mexicano, la Fiscalía General de la 
República cierra las nuevas declaraciones de 30 militares testigos de los hechos. Desde que se 
creó la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el caso Ayotzinapa se ha citado a 
declarar a 44 militares; sólo 30 se han presentado. La postura del actual Ministerio Público de no 
transparentar las nuevas declaraciones difiere de la que había adoptado la institución en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, cuando era aún la Procuraduría General de la República. En ese 
entonces, la dependencia, por órdenes del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales, tuvo que elaborar una versión pública del 
expediente conformado por miles de fojas debido a que los hechos de Ayotzinapa constituían una 
violación grave a los derechos humanos. En 2015 este diario fue el primer medio en tener acceso 
a los documentos desclasificados, y esto sirvió para encontrar las fallas de la investigación que 
ayudaron a derribar con elementos claros la versión oficial. Uni A1/6 

 EN VIDEO, ZERÓN DICTA A LÍDER DE GUERREROS QUÉ DECIR EN INTERROGATORIO. 
Durante el interrogatorio y tortura del detenido Felipe Rodríguez Salgado, El Cepillo, a quien 
presentó como líder del grupo que asesinó e incineró a los 43 estudiantes de Ayotzinapa, Tomás 
Zerón, entonces director de la Agencia de Investigación Criminal, utilizó videos de las 
declaraciones hechas dos meses antes por otros acusados para conseguir que el testigo hiciera 
coincidir su testimonio con los de otros supuestos integrantes de Guerreros Unidos. MILENIO tuvo 
acceso a varios videos en los que aparecen El Cepillo, El Chereje y otros testigos, quienes 
rindieron sus respectivas declaraciones bajo amenazas. Al menos cinco de los imputados están 
con los ojos y oídos vendados Mil A10 

 VULNERA PRESAS AL CIEN A 1 MILLÓN DE PERSONAS. DE ACUERDO con un análisis de 
La Razón, 77 embalses en el país están en su punto máximo de capacidad; más de 328 mil 
viviendas, así como mil 814 escuelas, se encuentran en peligro. Más de un millón de personas, 
además de escuelas, viviendas y hospitales que están en las cercanías de 77 presas en el país 
con niveles máximos de agua, pueden estar en riesgo de acuerdo a una revisión del Atlas 
Nacional de Riesgos que hizo La Razón. Los embalses que se encuentran a su máxima 
capacidad están en 77 municipios de 17 estados, aunque las entidades que más represas tienen 



en niveles máximos son Michoacán con 13; Jalisco 12; Zacatecas 10 y el Estado de México con 
siete. El total de la población en el perímetro de alguna de las presas con altos niveles, es de un 
millón 11 mil 325 con datos aproximados, también se localizan 328 mil 865 viviendas; mil 814 
escuelas y 83 hospitales. Al respecto, expertos en temas de gestión del agua advirtieron que de 
no contar con una buena administración del recurso en los embalses, así como desfogues 
controlados y coordinados con Protección Civil en los estados, el riesgo para las poblaciones que 
se encuentran en los márgenes puede ser alta por el peligro de una inundación. Raz 8 

 ENCUENTRAN LOS RESTOS DE 5 YAQUIS ASESINADOS EN SONORA; OTROS CINCO 
SIGUEN DESAPARECIDOS.  De acuerdo con la fiscal de Sonora, los resultados de laboratorio 
permitieron identificar restos de Fabián Sombra Miranda, Braulio Pérez Sol, Heladio Molina 
Zavala, Martín Hurtado Flores y Fabián Valencia Romero. Autoridades de Sonora identificaron a 
cinco de los 10 integrantes de la comunidad yaqui que fueron reportados como desaparecidos, 
tras realizar pruebas de ADN a restos hallados en la comunidad de Chichiquelite, en Cajeme. De 
acuerdo con la fiscal de Sonora, Claudia Indira Contreras Córdova, los resultados de laboratorio 
permitieron identificar restos de Fabián Sombra Miranda, Braulio Pérez Sol, Heladio Molina 
Zavala, Martín Hurtado Flores y Fabián Valencia Romero. Aún se desconoce la situación de sus 
otros cinco compañeros desaparecidos, Leocadio Galaviz Cruz, Juan Justino Galaviz Cruz, 
Gustavo Acosta Hurtado, Benjamín Pórtela Peralta, y Artemio Arballo Canizalez. Tras el hallazgo 
del terreno el pasado 19 de septiembre, autoridades dijeron haber procesado ya 7 kilómetros 
lineales por un arroyo, a fin de descartar que existan más restos, y que se continúa con el 
procesamiento del lugar, donde han asegurado restos óseos e indicios que se pondrán a la vista 
para una posible identificación. Animal Político https://bit.ly/3F1Dyz9 
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JEFA DE GOBIERNO DE LA CDMX 
 
 

ABRAZO DE ACATEMPAN 
 
SHEINBAUM Y MONREAL PACTAN DEJAR PUGNAS. Frente al Secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM, y el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, pactaron dejar atrás 
las pugnas políticas y trabajar por la unidad en torno al Gobierno de AMLO. En 
videoconferencia, SHEINBAUM expresó que “fue una reunión muy fructífera, platicamos 
como camadas en la Secretaría de Gobernación y sobre todo, nos importa mucho, pues el 
tema metropolitano, que ha sido uno de los temas que hemos seguido y algunos otros temas 
que platicamos. Así que fue una muy buena reunión”. Indicó que afortunadamente, tenemos 
varias corcholatas como dice el Presidente. Pero la gente va a decidir”. Exc 1 y 4-A, Ref 5, 
Uni 10, Mil 12, Raz 1 y 4, Her 1 y 8, Cro 12. 
 
 

BECA BIEN GANADA 
 
CONDENA SHEINBAUM CONVERTIR EN ATAQUES ASUNTOS DE ÍNDOLE FAMILIAR. 
La Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, condenó que se utilice a familiares de 
personas públicas para atacarlos, luego de que en redes sociales recibió críticas porque su 
hija obtuvo una beca del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología para estudiar un 
doctorado en el extranjero. En conferencia de prensa, aclaró que no acostumbra usar 
influencias para acceder a beneficios, pues hasta para hacer trámites, como obtener el 
pasaporte y la credencial de elector, me formo en la fila. Jor. 32, Exc. 20C, Uni 22, Sol 26. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



FESTEJO MILLONARIO, PERO RESTRINGIDO 
 
MAGNO FESTEJO POR LOS 200 AÑOS DE LA CONSUMACIÓN DE LA 
INDEPENDENCIA. Los capítulos significativos de la gesta de Independencia, que resultaron 
en la entrada del Ejército de las Tres Garantías a la capital del nuevo país, el 27 de 
septiembre de 1821, se evocaron anoche con una gran teatralización, organizada por la 
Secretaría de la Defensa Nacional sobre la explanada del Zócalo. Desde una tribuna central 
montada afuera de Palacio Nacional, el presidente Andrés Manuel López Obrador y su 
esposa, Beatriz Gutiérrez, observaron desfilar a cientos de cadetes a caballo, y aún más 
soldados a pie, ataviados a la usanza de las fuerzas independentistas de la época. La 
escenificación matizada con la visión histórica del Ejército Mexicano significó la participación 
de mil 400 mujeres y hombres de sus filas que realzaron los hechos históricos. Tras la 
representación en el Zócalo de siete escenas emblemáticas de la historia de México, desde 
el periodo prehispánico hasta la firma del acta de Independencia, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ofreció un discurso en el que destacó la importancia del triunfo del 
Ejército Trigarante y la unidad entre las naciones. Entre los invitados de honor estuvo la Jefa 
de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Jor. 3 y 4 foto, Exc. 25 Exp, Ref. 4-foto y 16 Cult, Mil, 
1, 4, Uni. 4, Raz. 1 y 7, Her. 4, 24H-4. 
 
 

GRANDEZA DE MÉXICO 
 
EN LA GRANDEZA DE MÉXICO, MÁS DE 800 PIEZAS EXHIBIDAS POR PRIMERA VEZ: 
AMLO. Para reconocer a quienes nos dieron libertad y lucharon por la Independencia, la 
justicia, y la democracia, en este día muy especial en el que se conmemoran los 200 años de 
la consumación de la Independencia de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
inauguró ayer la magna exposición dual La Grandeza de México en el Museo Nacional de 
Antropología y en el salón Iberoamericano de la sede de la Secretaría de Educación Pública. 
En su conferencia matutina, el jefe del Ejecutivo declaró que la muestra sirve, sobre todo, 
para homenajear a muchos héroes anónimos, recordar el heroísmo de nuestro tiempo y la 
grandeza cultural de México. La magna exposición dual La Grandeza de México reúne mil 
525 piezas, de las cuales más de 800 son exhibidas por primera vez. Hay objetos 
prehispánicos del periodo preclásico y obras del siglo XX. Acompañaron en la inauguración 
al presidente López Obrador, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, CLAUDIA 
SHEINBAUM, el titular de la secretaría de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrad; de 
Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez; de la Defensa Nacional, general Luis Crecencio 
Sandoval; de Marina, almirante José Rafael Ojeda Durán; de Cultura, Alejandra Frausto 
Guerrero, así como del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto, entre otros 
funcionarios. Jor. 3-A,  Foto. Exc. 24 Exp, Ref. 6, Uni. 5, Raz. 1, 20 y 21. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



INFRAESTRUCTURA INCLUYENTE 
 
INVIERTEN EN ACCESIBILIDAD. Con una inversión de más de 46 millones de pesos, el 
Metrobús de la Ciudad de México será 100% accesible para personas con discapacidad. De 
acuerdo con el secretario de Movilidad, Andrés Lajous, los recursos fueron invertidos en 
diversas obras para que todas las personas puedan acceder de manera al sistema de 
transporte; entre ellos destaca construcción de rampas, modificaciones de cruces peatonales 
a nivel de calle, señalización, rutas táctiles en piso, e incluso elevadores y semáforos 
auditivos en las Líneas 1, 2 y 3. “Estamos casi al 100%, ese fue el origen del proyecto, nos 
faltan dos estaciones; ya como parte de los trabajos que estamos haciendo en Indios Verdes 
de La Raza, y estamos programando el trabajo en Potrero, donde las características de 
Insurgentes son muy distintas que en el resto de la línea y por eso ha requerido un poco de 
más trabajo”, dijo Lajous en conferencia de prensa. El proyecto fue presentado por la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Her. 14, Sol 27. 

 
NO HAY RESPONSABLE 

 
DEJAN A LAS EMPRESAS SEGURIDAD DE CABLEBÚS. El Gobierno de la CDMX delegó 
la seguridad de las Líneas 1 y 2 del Cablebús a las empresas constructoras y, hasta ahora,  
no cuenta ni con el protocolo de respuesta de emergencias. En distintas solicitudes de 
información vía transparencia, la Administración local también se deslindó de la 
responsabilidad de la operación y seguridad en las dos líneas que fueron inauguradas el 
verano de este año. Por otro lado, aunque no se tiene una fecha exacta, la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, adelantó el domingo que la Línea 1 cerrará unos días 
por mantenimiento. Ref 1C. 
 

RETIRAN CERCO EN CH 
 
RETIRAN ESTA SEMANA EL CERCO POLICIACO QUE IMPIDE ACCESO AL ZÓCALO. 
Autoridades capitalinas confirmaron que el cerco que desde hace varias semanas rodea el 
Zócalo será retirado esta semana. Luego que comerciantes solicitaron a las autoridades 
quitar las vallas, porque sus ingresos se han mantenido a la baja, se informó que una vez 
transcurridas las diversas celebraciones y conmemoraciones con motivo de la Independencia 
de México, esta semana será reabierto al público. En tanto, ayer se anunciaron diversas 
celebraciones relacionadas con el Día de Muertos. A la pregunta de si se instalará la ofrenda 
monumental en la plancha central, la secretaria de Cultura, Vannesa Bohórquez López, se 
limitó a señalar: Justamente estamos trabajando en eso; yo creo que en unos días ya les 
decimos exactamente cómo quedará, pero estamos trabajando para eso. Por otra parte, la 
Secretaría de Turismo federal dio a conocer que la Ciudad de México será sede del Tianguis 
Turístico 2023, cuyo objetivo es impulsar la economía mexicana mediante la promoción de 
los diversos destinos nacionales en el país. Se espera que el anuncio se dé a conocer la 
próxima semana por el titular de la dependencia federal, Miguel Torruco, y la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Jor. 33, Ref. 3C, Sol 28. 
 
 
 
 
 
 



APOYO POR LLUVIAS 
 
APOYARÁN CON 15 Y 30 MIL PESOS A AFECTADOS POR LLUVIA. Las fuertes lluvias 
registradas la noche del domingo provocaron el desbordamiento del sifón del río San 
Buenaventura y afectaciones en 30 viviendas, en Xochimilco, donde el agua ingresó, en 
algunos casos, a las mismas sin que se requiriera desalojar a sus habitantes. Para apoyar a 
la ciudadanía, autoridades locales informaron que harán un censo de las personas afectadas, 
a quienes se les entregará un apoyo de entre 15 mil y 30 mil pesos, dependiendo de las 
pérdidas que hayan sufrido. Cuando ocurren lluvias que en muy poco tiempo registran una 
cantidad muy grande de agua, se sobrepasa la capacidad de los drenajes y entonces tarda 
unas cuantas horas en recuperarse y disminuir, y el día de ayer (el domingo) justamente 
pasó eso en el sur de la Ciudad, explicó la mandataria local, CLAUDIA SHEINBAUM. Jor 
33. 
 
 

RETIRARÁN ANTIMONUMENTA 
 
ESCUCHARÁN A MUJERES; DESCARTAN ANTIMONUMENTA. Luego de que el pasado 
viernes mujeres integrantes de colectivas subieron al pedestal del que fue retirado el 
monumento a Cristóbal Colón, en Paseo de la Reforma y colocaron la antimonumenta de Las 
Mujeres que Luchan, la titular de la Secretaría de las Mujeres, Ingrid Gómez, consideró en 
entrevista que “el tema de la visibilización siempre es importante, nosotras somos sensibles, 
vamos a buscarlas y a platicar con ellas”. Agregó que la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM,  y ella se van a “sentar a platicar con las chavas, con las colectivas”. En tanto, 
CSP dijo que “es importante reconocer a las mujeres que han luchado por derechos de las 
mujeres”. Exc 20C, Ref 1C, Uni 23M, Sol 28, Her 14, 24H-6. 
 
 
EXHORTAN AUTORIDADES A MANIFESTANTES A MARCHAR DE MANERA PACÍFICA 
Autoridades capitalinas hicieron un llamado a que las manifestaciones y marchas por el Día 
de Acción Global por el Acceso al Aborto Legal, que se celebra hoy, y la del 2 de octubre 
para conmemorar la masacre de estudiantes en 1968 se realicen de forma pacífica en la 
Ciudad de México. La mandataria local, CLAUDIA SHEINBAUM, refirió que la resolución 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para abolir la penalización del aborto en el país 
es una gran conquista de las mujeres, y pues hay que celebrarlo. Sobre la manifestación del 
próximo sábado, dijo que la Secretaría de Gobierno ya está en contacto con los 
organizadores de la marcha para implementar cualquier acción a fin de evitar problemas. 
SHEINBAUM también destacó las recientes reformas para permitir el matrimonio igualitario 
en varios estados de la República. Jor. 34 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



OTROS TEMAS 
 
ESTADÍA DE MIGRANTES HAITIANOS EN LA CDMX NO SERÁ TEMPORAL. La semana 
pasada, a partir del martes 21, una doble oleada de migrantes haitianos, la mayoría con la 
intención de documentarse y permanecer en el país, empezó a moverse desde el norte y 
desde el sur hacia la Ciudad de México. En poco menos de cuatro días los albergues que 
gestionan organizaciones religiosas y defensores de migrantes llegaron a su límite de cupo y 
ahora se ven rebasados. Magdalena Silva, religiosa josefina que gestiona el albergue para 
familias migrantes CAFEMIN, asegura que estos nuevos flujos no van solamente en tránsito 
ni se van a ir en dos o tres meses. En días pasados, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, CLAUDIA SHEINBAUM, declaró que no veía necesario abrir albergues para los 
grupos de haitianos. No va a ser muy larga su permanencia en la Ciudad, dijo. Jor. 6 y 36. 
 
ALCALDES SALIENTES DEJAN ARCAS VACÍAS, ENDEUDAMIENTO Y CUENTAS 
OPACAS. Con deudas, sin recursos y poca o nula transparencia recibirán los alcaldes 
electos las administraciones de Cuauhtémoc, Álvaro Obregón, Miguel Hidalgo, Tlalpan, 
Azcapotzalco y Magdalena Contreras. Sin embargo, advierten, si hay responsabilidades qué 
fincar por esas situaciones, lo harán sin dudarlo ante el Ministerio Público correspondiente. 
Expresaron que, desde que comenzó septiembre, enviaron una solicitud a la Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, para que se les amplíe el presupuesto a estas alcaldías, 
incluyendo Coyoacán, y liquidar el total de débitos que tienen las administraciones salientes; 
sin embargo, a cuatro días de que tomen posesión, no habían recibido respuesta. En 
conferencia de prensa, exhibieron un documento en el que, además de pedir a la mandataria 
capitalina la liquidación del total de los pasivos que les heredan, se les asigne de inmediato 
ampliaciones presupuestales por 817 millones de pesos para iniciar con solvencia su gestión 
en el último cuarto del año. Raz. 12, 24H-7. 
 
“ESTAMOS REVISANDO TODO EN TLALPAN, HAY CUENTAS QUE NO SALEN”. 
Abanderada del PRI-PAN-PRD, Alfa González, afirma que no habrá cacería de brujas, pero 
se van a fincar responsabilidades, que la prioridad en el arranque de su Gobierno será la 
seguridad, abasto de agua y la movilidad. Revela que solicitó a la Jefa de Gobierno, 
CLAUDIA SHEINBAUM, un presupuesto extra: un total de 80 millones de pesos que serán 
destinados a seguridad, infraestructura y a tratar de hacer llegar el agua a las zonas altas, 
pero de momento se lo han negado y augura que no le otorgarán los recursos, “más allá de 
sólo estar criticando o golpeando al Gobierno central por ser alcaldías de oposición, hemos 
reiterado que no es esa nuestra intención, sino que nos vaya bien. Si nos va bien a nosotros, 
le va a ir bien a la Ciudad.  Uni 22M. 
 
TIANGUIS TURÍSTICO A LA CDMX. La semana próxima, el titular de SECTUR, Miguel 
Torruco, dará una conferencia de prensa, junto con la Jefa de Gobierno, CLAUDIA 
SHEINBAUM,  para dar a conocer los detalles del Tianguis Turístico, evento de promoción 
de destinos mexicanos a nivel nacional e internacional, el cual se va a realizar en la CDMX 
en 2023. Her 20. 
 
 
 
 
 



EN EL CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE LA VEJEZ, PARTICIPAN LAS MEJORES 
INSTITUCIONES. La Doctora Ofelia Angulo, Subsecretaria de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación, explica brevemente cómo se organiza este proyecto del Centro de 
Investigación de la Vejez, el cual nació con un fuerte programa de colaboraciones de la 
comunidad científica, la cual ha entendido que juntos llegarán más lejos y rápido. Además, 
señaló que decidió laborar bajo la filosofía de trabajo de sumar, integrar, alinear capacidades, 
debido a que la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de Rosaura Ruiz 
y la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, tienen un esquema de trabajo que ha sido 
basado en la colaboración. Cro 13 
 
 

GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
 
CIRCUITO INTERIOR. Claro que yes! Hoy en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento habrá una 
reunión bilateral por demás interesante. Cuentan que el Embajador de EU en México, Ken 
Salazar, platicará en privado con la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM. Sobre los 
temas no se sabe mucho, pero se verá si es uno de esos acercamientos que el diplomático 
acaba calificando como terrific! Ref 2C. 
 
HISTORIAS DE REPORTERO, por Carlos Loret de Mola. La semana arrancó con una 
fotografía políticamente muy significativa que circuló en redes sociales. Sonrientes en 
reunión, dos presidenciables de Morena: la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, y el 
coordinador de los senadores, Ricardo Monreal. De árbitro, el nuevo Secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López. La foto de ellos tres seguramente causará incomodidad 
en el equipo del Canciller. Primero, por no salir en la foto. Y segundo, porque Monreal y 
Ebrard habían mandado señales contundentes de que estaban juntos y aliados en la carrera 
por la candidatura presidencial de Morena. Uni 2. 
 
SERPIENTES Y ESCALERAS, por Salvador García Soto. Comenta que ayer se reunieron 
en Bucareli CLAUDIA SHEINBAUM, Ricardo Monreal y el Secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López. Llegaron puntuales los dos políticos con la intención de hacer un lado sus 
diferencias en busca de un acuerdo de civilidad para lo que viene en la lucha por la 
candidatura presidencial de Morena. Y ahí, de frente y con Adán de testigo, hablaron de un 
“pacto de no agresión” y de “llegar unidos al 2024”. La reunión duró una hora y cuarto. Al 
salir, Monreal y SHEINBAUM se despidieron con otro abrazo y con la promesa de que 
pararán agresiones y que llevarán la fiesta en paz hasta que llegue el momento del proceso 
interno en 2023. Uni 15. 
 
EL CABALLITO. Menuda tarea tiene enfrente el Secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López: mantener una larga, larguísima tregua entre dos aspirantes a la candidatura 
presidencial de Morena para 2024, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, y el 
coordinador de la bancada morenista en el Senado, Ricardo Monreal. Nos dicen que está 
aclarar los malos resultados en las elecciones del pasado 6 de junio en la capital y sacar 
provecho de la debacle. Mirando hacia adelante, nos comentan que la conversación en las 
oficinas de Bucareli fue de provecho, con dos acuerdos: nada de peleas por debajo de la 
mesa y trabajar en pro del proyecto del gobierno federal. También sacar temas 
metropolitanos importantes. Uni 23M. 
 



TRASCENDIÓ. Que la foto que circuló entre CLAUDIA SHEINBAUM, Adán Augusto López y 
Ricardo Monreal despeja por el momento el fantasma de una ruptura en MORENA y refuerza 
la idea de que hay acuerdo entre los aspirantes presidenciales  para no agredirse y caminar 
juntos, todo bajo los oficios del secretario de Gobernación, que funge de mediador. Eso sí, 
muchos se preguntan por qué faltó Marcelo Ebrard. Mil. 2 
 
BITÁCORA DEL DIRECTOR, por Pascal Beltrán. Reunidos por el Secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, dos de los tres aspirantes presidenciales del 
oficialismo –Ricardo Monreal y CLAUDIA SHEINBAUM- se vieron ayer las caras. La imagen 
fue difundida por ambos poco antes de las 10 de la mañana de ayer. Y ocurrió tres días 
después de que la Jefa de Gobierno capitalina realizara una gira acompañada por el 
Presidente Obrador –en la que hubo intercambio de elogios- y al día siguiente de que el líder 
de los senadores insistiera, en San Luis Potosí, que buscará la candidatura en 2024. Ayer 
comentaba que el evidente favoritismo de AMLO hacia SHEINBAUM corre el riesgo de 
provocar una división en el oficialismo, lo cual podría poner en duda un segundo sexenio 
para Morena y sus aliados. La reunión en Bucareli es la confirmación de que existe ese 
riesgo y de que se tiene conciencia de ello. Exc 2. 
 
ARSENAL, por Francisco Garfías. La imagen decía más que mil palabras. La Jefa de 
Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, sentada en la misma mesa que su acérrimo rival en la 
carrera hacia 2024, el Senador Ricardo Monreal. En medio de los dos morenistas, el 
facilitador del encuentro, Adán Augusto López, hombre que ha mostrado oficio como 
Secretario de Gobernación. “Quedaron superadas opiniones distintas. Loo que se pretende 
es no poner en riesgo la unidad del movimiento. Ésa es la idea. No profundizar diferencias”, 
puntualizó SHEINBAUM. ¿Quedaron superadas las diferencias? Exc 4. 
 
FRENTES POLÍTICOS. Para evitar especulaciones que no convienen a nadie, todo indica 
que, tras el encuentro entre CLAUDIA SHEINBAUM, Ricardo Monreal y Adán Augusto 
López, se optó por olvidar los dardos envenenados y trabajar unidos ante una oposición que 
podría capitalizar una confrontación en Morena. La terna que suena ene l ámbito político para 
el relevo presidencia en 2024 no debe ser un distractor. Esta reunión en la cúpula se habría 
enfocado en la revisión de la agenda legislativa de la CDMX y aleja todo rumor de 
divisionismo. Fue fructífera y amigable y sirvió para unir los propósitos de la sociedad por 
encima de los propios, cuenta. De la estafeta, todo a su tiempo. Por ahora toca trabajar en 
paz y unidos, por la patria. Exc 11. 
 
CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. CLAUDIA SHEINBAUM y Ricardo Monreal fueron 
llamados a cuentas por el Secretario de Gobernación, Adán Augusto, luego de que el 
activismo de ambos personajes ha ocasionado olas, no sólo al interior de Morena, sino 
también del gabinete federal. Al asistir el domingo como invitado a la toma de protesta de 
Ricardo El Pollo Gallardo como Gobernador de San Luis Potosí, el líder del Senado reiteró 
que no se bajará de la lucha por la carrera presidencial y que estará listo para inscribirse en 
cuanto Morena publique sus reglas. Las declaraciones de Monreal se dan después de que el 
Presidente hiciera una gira por la Ciudad de México, en la que afirmó que se siente muy bien 
representado en la capital por Sheinbaum, lo que fue leído por todo mundo como otro 
espaldarazo a las aspiraciones de la Jefa de Gobierno. Nadie cree que este jalón de orejas 
enfríe los ánimos. Exc 21C. 
 
 



PEPE GRILLO. CLAUDIA SHEINBAUM la describió como una reunión de camaradas.  En la 
foto del encuentro ninguno de los camaradas se animó a sonreír. La versión oficial es que 
CLAUDIA SHEINBAUM, Adán Augusto López y Ricardo Monreal se reunieron en la oficina 
del Secretario de Gobernación en Bucareli, para tocar el tema de la agenda legislativa en la 
Ciudad. En una de esas sí tocaron de pasada el tema. La reunión se llevó a cabo horas 
después de que el Senador Monreal reiterara que es la mejor opción de Morena para el 
2024, posición a la que se perfila desde el inicio del sexenio la Jefa de Gobierno de la 
CDMX. Lo que pocos dicen es que el Secretario de Gobernación no solo hace las veces de 
anfitrión o mediador para evitar rupturas, él mismo ya se metió entre los posibles que 
participarán en la “encuesta” a realizarse en noviembre del 2023.  No falta tanto. Cro 9. 
 
 
ROZONES. Así que la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, y el presidente de la 
Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, tuvieron un encuentro en la 
Secretaría de Gobernación. Mediada por el secretario Adán Augusto López, la reunión dio 
pie a múltiples lecturas entre los observadores del quehacer político, para algunos de 
quienes representó una tregua. Es por demás conocido que la gobernante y el legislador 
tienen las miras puestas en el 2024 y que la decisión del Presidente de poner en la mesa el 
tablero y las corcholatas, como él mismo las denominó, implicó un arranque anticipado del 
proceso de sucesión. Lecturas políticas aparte, de acuerdo con los tuits de ambos, la reunión 
fue para hablar de “la agenda legislativa de la Ciudad”. Aunque llamaron más la atención 
cómo definieron el clima del encuentro. Una dijo que fue fructífero, “platicamos como 
camaradas”, y el otro que fue “amigable y sincero”. Ahí los pulsos.  Raz. 2 
 
 
SOBRE LA MARCHA, por Carlos Urdiales. En plena hojalatería de la historia con revire al 
Bicentenario original de 2010, medio milenio de calendario lunar incluido; proyecciones y 
destapes cruzan un pantano que sólo un tabasqueño como Adán Augusto López, secretario 
de Gobernación, intenta atemperar. Trabajo le sobra y la hamaca que le sugirió su paisano 
colgar en Bucareli, está de más. Singular reunión la de este lunes en el Palacio de Cobián 
entre el titular de la cartera, el jefe de Morena en el senado, Ricardo Monreal, y la Jefa de 
Gobierno de la capital nacional, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO. Al asistir a la toma de 
protesta de Ricardo Gallardo como gobernador de San Luis Potosí, su amigo Monreal dijo a 
los medios como no queriendo, que él es el mejor para continuar la transformación en 
marcha que tutela con celo Andrés Manuel López Obrador. Sin adornarse —mucho—, 
Monreal presumió estar en plenitud de facultades físicas e intelectuales —y políticas—. Raz. 
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ALHAJERO, por Martha Anaya, CLAUDIA SHEINBAUM y Ricardo Monreal tenían más de 
tres años de no hablarse. A lo más que llegaban era al saludo protocolario cuando 
inevitablemente se encontraban. Pero si podían evitarlo, cada uno tomaba por su lado. Quien 
más distancia puso fue la Jefa de Gobierno. Se negó a negociar con el zacatecano en 2018 
y en 2021. En esta última elección de junio, SHEINBAUM acudió a René Bejarano para 
suplir la operación política de Monreal en la Ciudad de México. El resultado fue desastroso. 
Perdió la mitad de la capital. A partir de ahí el Presidente aplicó la ley del hielo al líder del 
Senado y lo sacó de la lista de aspirantes a la presidencia. Pero Monreal no se dejó. De 
hecho, la derrota de CLAUDIA en la CDMX revivió a Ricardo y día con día —a manera de 
espejo de lo que hacen o dejan de hacer SHEINBAUM-AMLO— el coordinador de Morena 
en el Senado se posiciona rumbo a la presidencial. En ese trayecto hacia 2024, Monreal —
que se sabe sin el aprecio del Presidente— buscó la manera de acercarse a SHEINBAUM. 
Ella, sabiéndose con el respaldo de López Obrador, lo ignoró. Los golpes entre un equipo y 
otro arreciaron a la vista de todos. El Presidente de la República intervino entonces. Ordenó 
a CLAUDIA sentarse a hablar con Monreal y le pidió a Adán Augusto López organizar el 
encuentro. Her. 6 
 
DINERO, por Enrique Galván. No lo ha mencionado el jefe real de Morena entre las 
corcholatas que destapó como probables candidatos presidenciales para 2024. Sin embargo, 
el senador Ricardo Monreal ya se autodestapó. En declaraciones a El Sol de México asegura 
que está listo para obtener la candidatura de ese partido para la Presidencia, ganar la 
contienda electoral y profundizar el cambio de régimen que inició el presidente López 
Obrador. Se inscribirá y participará en la contienda de ese partido a fin de que su nombre 
aparezca en las boletas electorales, dice. Son buenas noticias para la alianza PRI, PAN, 
PRD y Movimiento Ciudadano, que no tienen en sus filas –hasta ahora– a un probable 
aspirante. Es conocida la forma de actuar de Monreal porque la mostró en el proceso de la 
designación de candidato al gobierno de la Ciudad de México. Las encuestas favorecían a 
CLAUDIA SHEINBAUM, pero no aceptó sus resultados y coqueteó con la idea de postularse 
por otro partido. Fue preciso darle el puesto que hoy ocupa para que se apaciguara. Pero 
¿qué podrán ofrecerle a cambio cuando está en juego la Presidencia de la República? Jor. 8 
 
RETRATO HEREJE, por Roberto Rock. Este viernes arranca la gestión de los nuevos 16 
alcaldes de la CDMX, que está dividida entre demarcaciones gobernadas por el oficialismo y 
las encabezadas por partidos de oposición, notablemente Acción Nacional. Con discursos, 
reuniones sin sustancia y no mucho más, la Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, y 
su formalmente al mando, Martí Batres, Secretario de Gobierno, han logrado aplazar un 
debate que atraviesa la política local en torno a la urgente necesidad de que los Alcaldes 
sean electos, pero sigan siendo virtuales empleados de la administración estatal. Seguridad, 
presupuesto, atención directa a reclamos de los ciudadanos exigirán un nuevo diseño jurídico 
en un momento clave que puede catapultar, pero también hundir las aspiraciones 
presidenciales de la Señora SHEINBAUM, lo mismo que los renovados anhelos de Batres 
para sucederla. Uni 12 
 
 
 
 
 
 
 



CIUDAD PERDIDA, por Miguel Velázquez. El rumor que desde hace unas tres semanas 
venía creciendo, y al que no se le consideraba muy certero, decía que Tomás Pliego, 
entonces un funcionario importante del gobierno de CLAUDIA SHEINBAUM, se haría cargo 
de la presidencia de Morena. Aunque en todos los ámbitos de ese organismo (MORENA), se 
veía como una opción viable, nadie –y hasta podríamos apostar que ni él mismo–, creía 
posible que las condiciones se pudieran dar para que el puesto, es decir la presidencia del 
partido, quedara en sus manos. Jor. 34 
 
EN PRIVADO, por Joaquín López-Dóriga. CLAUDIA SHEINBAUM anunció la suspensión de 
la celebrada - ¡Pre-si-den-ta! - ¡Pre-si-den-ta!- Línea 1 del Cablebús, y su secretario de 
Movilidad, Andrés Lajous, dijo que era para darle mantenimiento. Ese teleférico fue 
inaugurado el 11 de julio ¿ y a los 77 días hay que darle mantenimiento? No lo puedo 
entender y menos cuando dicen que en su momento –el de ellos- darán detalles. Mil. 3 
 
CAPITAL POLÍTICO, por Adrián Rueda. Y hablando de SHEINBAUM, la Jefa de Gobierno, 
salió de nuevo con que no hay fecha para conocer el tercer peritaje internacional sobre el 
accidente en la Línea 12 del Metro, a pesar de que se había prometido que antes de que 
concluyera septiembre estaría listo. Pues no hay fecha, dijo, y los comentarios no se hicieron 
esperar, ya que se trata del informe que define si hubo o no falta de mantenimiento durante 
su administración. Exc 21C.1 
 
FRENTES POLÍTICOS. La Jefa de Gobierno, CLAUDIA SHEINBAUM, expresó que está 
muy orgullosa de su hija, Mariana Imaz Sheinbaum, pues “por méritos propios, consiguió un 
doctorado en la Universidad de California”, el cual terminó mediante una beca del CONACYT 
que le otorgaron “cuando me espiaba Peña Nieto con Pegasus, más o menos por esa época, 
o sea que no hay ninguna influencia ni mucho menos”, afirmó la funcionaria. Aseguró que 
nunca ha utilizado “ninguna influencia para hacer estos trámites”. Queda claro. Se llama 
oportunidad. Exc 11. 
 
 
ARTÍCULO 
 
UNIDAD DEMOCRÁTICA, por Eduardo Ramírez. Es de celebrar el reciente encuentro que 
sostuvieron el presidente de la Coordinación Política del Senado y la Jefa de Gobierno, con 
la participación y a instancias del Secretario de Gobernación. Los tres personajes han dado 
muestra de madurez y de que saben que la política debe ser el instrumento para alcanzar 
acuerdos en favor de la ciudadanía. Her 16. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



GOBIERNO Y SEGURIDAD 
 
 

FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA 
 
 
ASESINAN A UN NIÑO DE 9 AÑOS. La Fiscalía capitalina investiga el homicidio de un 
menor de edad dentro de su domicilio en calles de la alcaldía Xochimilco. La víctima tenía 
apenas 9 años, familiares y autoridades sospechan que la persona responsable del ataque 
podría  ser su propia hermana, de 14 años, por lo que fue trasladada al Ministerio Público 
para deslindar responsabilidades. Los hechos ocurrieron la mañana de este lunes, las 
primeras versiones detallan que el cadáver del menor fue encontrado por su abuelo envuelto 
en una sábana dentro de su habitación, presentaba como huellas de violencia varias heridas 
de arma punzocortante. Ref. 1,4-Cd., Exc. 21-Com. 
 
CAE CÉLULA DE LA UNIÓN TEPITO QUE EXTORSIONABA EN LA VIGA. Agentes de la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CdMx) detuvieron en flagrancia a 
cuatro sujetos, quienes forman parte de la Unión Tepito, y se dedicaban al delito de extorsión 
a los comerciantes de mariscos de La Viga. A través de un comunicado, la dependencia 
capitalina indicó que dieron seguimiento a varias denuncias en las que se señalaron a una 
banda que extorsionaba a los locatarios de la colonia Tránsito, en la alcaldía Cuauhtémoc. 
Mil. 11 
 
PROTESTA DE TRABAJADORES DEL PJ IMPIDE LABORES EN OFICINAS Y 
JUZGADOS. Trabajadores del Poder Judicial (PJ) de la Ciudad de México impidieron el 
acceso a las diversas oficinas y juzgados ubicados en las avenidas Niños Héroes y 
Patriotismo, en demanda del pago de vales de despensa de diciembre pasado y el 
retroactivo del aumento salarial. Su manifestación provocó que se suspendieran labores y 
cientos de usuarios resultaran afectados, siendo obligados a solicitar una nueva cita para 
continuar con sus trámites, debido a que fue imposible acceder a los edificios, dijeron. Jor. 
34-C, Exc. 20-M, Ref. 4-Cd. 
 
EXIGEN JUSTICIA SUS PACIENTES. Han pasado 26 días desde el asesinato del 
neurocirujano Raúl Guerra Mora, ocurrido el 2 de septiembre en Coyoacán, y aún no se 
tienen responsables del crimen. Su esposa acusa que las investigaciones se encuentran 
estancadas y teme que el caso quede en un "carpetazo". Ref. 4-Cd. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
 

SECRETARÍA DE MOVILIDAD 
 
 
EL METROBÚS SERÁ 100 POR CIENTO ACCESIBLE PARA PERSONAS CON 
DISCAPACIDAD: LAJOUS. Con una inversión de más de 46 millones de pesos, el Metrobús 
de la Ciudad de México será 100 por ciento accesible para personas con discapacidad. De 
acuerdo con el secretario de Movilidad, Andrés Lajous, los recursos provenientes del Fondo 
de Accesibilidad en el Transporte Público fueron invertidos en diversas obras para que todas 
las personas puedan acceder a ese transporte. Jor. 32-C, Uni. 23-M 
 
CABLEBÚS AÚN NO SE DETENDRÁ. Por mantenimiento, la Línea 1 del Cablebús será 
detenida de forma temporal aunque por ahora las autoridades no han definido la fecha para 
llevarlo a cabo. Sol 25-M, Raz. 12, Exc. 20-Com. 
 
SANCIONAN TAMBIÉN POR LÍNEA 1. La Línea 1 de Cablebús no se ha librado de 
problemas y multas. Además de las sanciones económicas por autoridades capitalinas en la 
Línea 2 del Cablebús, el gobierno aplicó otra por problemas de la Línea 1. Ref. 1-Cd. 
 
EN REVISIÓN. La Secretaría de Movilidad y Seguridad Ciudadana realizan revisiones al 
transporte. Ayer se montó un punto en Venustiano Carranza. Ref. 3-Cd. 
 
CARAVANA INFRACTORA. Pese a que el Reglamento de Tránsito prohíbe la circulación a 
esa hora en vías primarias, una caravana de pipas de Pemex avanzó sin contratiempos por 
Periférico, a la altura de San Jerónimo. Ref. 2-Cd. 
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